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„ВЕЛИКИЙ ОКТЯБРЬ 
И СОВРЕМЕННЫЙ МИР 

Гомес Эрлесто Гарсиа из 
Кубы (аспирант Т Н В ) . 

На пленарном и секционных 
( 1 з а с е д а н и я х конференции высту-

пило 50 докладчиков. В вы-
ступлениях отмечались огром-
н о е воздействие Великой Ок-
тябрьской социалистической ре-
волюции н а весь х о д мировой 
истории, в о з р а с т а ю щ а я роль 
передовой м о л о д е ж и планеты в 
борьбе против власти монопо-
лий, за т о р ж е с т в о идеалов 
мира , свободы, социального 
прогресса н а земле . 

Р. ПОПОВА, 
каф. политэкономии. 

КУРАТОР И ГРУППА 
НАКАНУНЕ СЕССИИ 

Студенты Ю. Гречко и И. Федосеева (С-13) выполняют 
лабораторную работу. 

Фото Е. Н О В И К О В А 

О 
Основным н а п р а в л е н и е м в 

р а б о т е комиссии по социально-
му с т р а х о в а н и ю местного коми-
т е т а я в л я л а с ь з а б о т а о здо-
ровье сотрудников . В соответ-
ствии с выделенной сметой 
22 с о т р у д н и к а м института бы-
ли в ы д а н ы льготные путевки 
на диетическое питание . 

В а ж н ы м р а з д е л о м р а б о т ы 
я в л я е т с я прикрепление сотруд-
н и к о в к поликлиникам Мин-
з д р а в а . В этом году у д а л о с ь 
прикрепить к поликлиникам 

j М и н з д р а в а 37 человек. Сейчас 
о б щ е е число прикрепленных со-
с т а в л я е т 214 человек. 

З а истекшее в р е м я в Горко-
ме профсоюза и в д р у г и х ор-
г а н и з а ц и я х были приобретены 
путевки в с а н а т о р и и и д о м а 
о т д ы х а ( с а н а т о р н ы х — 7, в до-
м а о т д ы х а и п а н с и о н а т ы — 1 0 4 ) . 
Местный комитет с т а р а е т с я 
сейчас перенести р а б о т у по вы-
я в л е н и ю и отбору к а н д и д а т у р 
д л я санаторного лечения на 
факультеты . Ведь п р о ф б ю р о 
д о л ж н ы л у ч ш е знать , кто из 
с о т р у д н и к о в н у ж д а е т с я в сана-
т орном лечении. Э т у р а б о т у мы 
б у д е м п р о д о л ж а т ь и впредь , 
о с т а в л я я з а месткомом л и ш ь 
к о н т р о л ь н ы е функции и рас-
п р е д е л е н и е путевок по факуль -
т е т а м . Н а д о признать , что у 
н а с е щ е п л о х о поставлена ин-
ф о р м а ц и я об и м е ю щ и х с я пу-
т е в к а х , н е д о с т а т о ч н а гласность 
в вопросах р а с п р е д е л е н и я пу-
тевок . 

Очень м а л о с д е л а н о у н а с гю 
о р г а н и з а ц и и семейного отдыха . 
П р и о б р е т е н и е туристических 
.путевок и к у р с о в о к в пансио-
нат «Буревестник» д а л е к о не 
п о к р ы в а е т потребности в i a -
ко.м отдыхе . Р е ш е н и е м вопро-
са м о ж е т быть т о л ь к о созда-
н и е собственной б а з ы о т д ы х а . 
И н с т и т у т у в ы д е л е н у ч а с т о к в 
З а р а й с к о м районе , но дальней-
ших практических ш а г о в по 
о р г а н и з а ц и и б а з ы о т д ы х а еще 
не сделано . М ы понимаем, что 
р е к т о р а т у сейчас п р и х о д и т с я 
'решать очень много с л о ж н ы х 
вопросов по строительству но-
вого комплекса , по обеспече-
н и ю н о р м а л ь н о й р а б о т ы обще-
ж и т и я в Тушино, но и строи-
тельство б а з ы о т д ы х а очень 
в а ж н о и необходимо перейти 
к п р а к т и ч е с к и м ш а г а м в этом 
направлении . 

Очень активно в истекший 
период р а б о т а л а д е т с к а я ко-
миссия. Н а р я д у с организацией 
посещения новогодних пред-
с т а в л е н и й в зимние к а н и к у л ы 
д л я детей с о т р у д н и к о в была 
о р г а н и з о в а н а поездка в г. Ге-
л е н д ж и к , о которой у р е б я т 
остались прекрасные впечатле-
ния. П о д постоянным контро-
л е м месткома в этом году про-

Д Е Н Ь Б О Л Г А Р С К О Г О 
С Т У Д Е Н Т А 

Этот праздник р о д и л с я в д н и борьбы прогрессивного бол-
гарского студенчества против м о н а р х и и и ф а ш и з м а . После 
о б р а з о в а н и я Б О Н С С ( Б о л г а р с к о г о Объединенного Н а р о д н о г о 
Студенческого С о ю з а ) в 30-х г о д а х прогрессивное значение 
этого д н я возросло . 8 д е к а б р я студенты выходили на демон-
с т р а ц и ю против ф а ш и з м а и б у р ж у а з н о г о правительства . 

Б о л г а р с к а я студенческая м о л о д е ж ь свято хранит т р а д и ц и и 
бонсистов. К а ж д ы й год 8-го д е к а б р я болгарские студенты 
о т д а ю т д а н ь у в а ж е н и я п а в ш и м в борьбе с ф а ш и з м о м сту-
д е н т а м и д а ю т к л я т в у верности их революционным и д е а л а м . 

Б о л г а р с к и е студенты, о б у ч а ю щ и е с я в Москве , 8-го д е к а б р я 
приносят цветы к п а м я т н и к у Георгию Д и м и т р о в у . Вместе с 
советскими д р у з ь я м и они организуют вечера , п о с в я щ е н н ы е 
этому т о р ж е с т в е н н о м у дню. 

ХРИСТО И В А Н О В , К-11 ( Н Р Б ) . 

П О З Д Р А В Л Я Е М Д Р У З Е Й 
И З Ф И Н Л Я Н Д И И 

С 29 н о я б р я по 2 д е к а б р я 
в М Г У п р о х о д и л заключитель-
ный э т а п конференции, посвя-
щенной 60-летию Великой Ок-
тябрьской социалистической ре-
волюции. В ней приняло уча-
стие 720 иностранных студен-
тов, п р е д с т а в л я ю щ и х 79 стран 
мира,. В день открытия в адрес 
конференции поступило привет-
ствие Г е н е р а л ь н о г о с е к р е т а р я 
Ц К К П С С П р е д с е д а т е л я Пре-
з и д и у м а Верховного Совета 
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курсы всех ф а к у л ь т е т о в впер-
вые з а н и м а ю т с я без к о н т р о л я 
знаний на к о л л о к в и у м а х , вве-
дена е ж е н е д е л ь н а я система кон-
т р о л я знаний студентов на се-
м и н а р а х и л а б о р а т о р н ы х з а н я -
тиях с а т т е с т а ц и я м и на 5, 10 
и 16 неделях . 

Н о в а я система к о н т р о л я тре-
бует от студента четкой органи-
зации с а м о с т о я т е л ь н о й работы. 
К у р а т о р ы д о л ж н ы помогать 
студентам правильно организо-
вать свой рабочий день. 

Вопросы успеваемости и тру-
довой дисциплины студентов в 
течение этого семестра неодно-
кратно о б с у ж д а л и с ь на обще-
институтском семинаре к у р а т о -
ров, партийных собраниях и за-
седаниях партбюро факульте -
тов, н а оперативных совещани-
ях в д е к а н а т а х . 

Хорошо о р г а н и з о в а н а работа 
кураторов на ф а к у л ь т е т е кибер-
нетики (отв. С. А. Ш у м а т о в а ) , 
полимерном ф а к у л ь т е т е (отв. 
М. С. Акутин) , силикатном фа-
культете (отв. Е. В. Солоду-
хина) . 

Значительно у л у ч ш и л а с ь ор-
ганизация р а б о т ы к у р а т о р о в н а 
ИХТ ф а к у л ь т е т е (отв. В. Г. Ху-
баев ) . Серьезное внимание ра-
боте к у р а т о р о в в этом семестре 
уделяет И Ф Х факультет (отв. 
О. А. С и н е г р и б о в а ) . Есть поло-
жительные сдвиги на топливно-
органическом ф а к у л ь т е т е (отв. 
Г. В. О д а б а ш я н ) . 

В этом семестре имеют мес-
то организационные н е п о л а д к и 
на Т Н В факультете , недавно 
приступившая к руководству 
работой к у р а т о р о в Р. Г. Го-
ловчанская с т а р а е т с я исправить 
это положение . 

П о д в е д е н ы итоги 2 аттеста-
ции по текущей успеваемости 
на I и II к у р с а х ф а к у л ь т е т а хи-
мической технологии полимеров. 

О б с у ж д е н и е шолученных ре-
зультатов в д е к а н а т е и общест-
венных о р г а н и з а ц и я х факуль -
тета приобрело в этом году осо-
бый интерес в связи с внедре-
нием новой системы текущего 
контроля за успеваемостью сту-
дентов. К а к о в ы ж е предвари-
тельные результаты? 

С р а з у хочется отметить, что 
одновременная аттестация сту-
дентов по всем п р е д м е т а м по-
зволила получить о б ъ е м н ы й и 
полезный м а т е р и а л о к а ж д о м 
студенте, необходимый д л я 
оперативной .индивидуальной 
работы с «неблагополучными». 
Хотя, н а мой в з г л я д , на млад -
ших к у р с а х п е р в у ю аттестацию 
следует проводить несколько 
раньше 5 недели, т а к к а к нача-
ло семестра — период ответ-
ственный. Н е с к о л ь к о слов о 
влиянии новой системы на по* 
сещаемость . Безусловно , эта си-
стема контроля требует от сту-
д е н т а добросовестного посеще-
ния всех занятий . О д н а к о про-

„ блема плохой посещаемости все 
е щ е существует и, п р е ж д е все-
го, потому что в самих коллек-

С С С Р Л . И . Б р е ж н е в а . Текст 
приветствия огласил министр 
высшего и среднего специаль-
ного о б р а з о в а н и я С С С Р В. П . 
Елютин. 

П р а в о у ч а с т в о в а т ь в этой 
конференции з а в о е в а л и и ино-
странные у ч а щ и е с я нашего ин-
ститута . Это Туре К а л и д у из 
М а л и (С-54) , Хименис Р о с а -
рио Хосе из Д о м и н и к а н с к о й 
республики (Н-22) , Мудзингу-
ла Ж о з е ф из Конго (С-33) л 

Н е с м о т р я н а достаточно серь-
езное отношение партбюро фа-
культетов к этой работе, у нас 
есть к у р а т о р ы , которые край-
не редко б ы в а ю т в группах, не 
в ы п о л н я ю т обязанностей кура-
тора , и з л о ж е н н ы х в « П о л о ж е -
нии о к у р а т о р а х студенческих 
групп М Х Т Н им. Д . И. Менде-
леева» . 

П а р т к о м п р о д о л ж а е т обмен 
мнениями о работе кураторов 
путем взаимного ознакомления 
с состоянием дел на факульте -

тов ах студенческих групп не 
с л о ж и л а с ь пока а т м о с ф е р а дол-
ж н о й требовательности к про-
гульщикам . П о р о й в стороне от 
этой проблемы стоят активы 
групп, з а б ы в а я , что их главной 
целью я в л я е т с я воспитание у 
всех членов группы сознатель-
ного отношения к учебе. Ч т о ка-
сается самой ф о р м ы аттеста-
ции, то, по-мнению первокурс . 
пиков, она близка к школьной 
и п о т о м у воспринимается одоб-
рительно. Н а втором курсе в 
целом н о в а я система контроля 
т а к ж е получила п о д д е р ж к у , хо-
тя нередко студентами высказы-
в а л о с ь мнение, что подготовка 
и с д а ч а крупного к о л л о к в и у м а , 
к а к это было при с т а р о й систе-
ме контроля , о с т а в л я л и более 
обобщенные и в з а и м о с в я з а н н ы е 
з н а н и я по д а н н о м у предмету . 
В отношении отдельных пред-
метов м о ж н о отметить, что в 
этом году улучшилось дело с 
изучением иностранных языков : 
аттестовано около 94% студен-
тов; по математике , неоргани-
ческой химии, теоретической ме-
ханике аттестовано соответст-
венно: 88, 83, 8 7 % . П о инже-
нерной г р а ф и к е официально ат-
тестовано 93 ,5%, однако , реаль-
н о е выполнение учебного плана 

тах . Особое внимание уделяет -
ся работе к у р а т о р о в в студен-
ческих группах I курса . П о 
этому вопросу в д е к а б р е с. г. 
состоится совещание в партко-
ме ответственных за работу 
кураторов на ф а к у л ь т е т а х и 
I курсе. 

Скоро начнется экзаменаци-
онная сессия. Все силы курато -
ры д о л ж н ы сконцентрировать 
на подготовке групп к сессии. 

Л. Б. ЗУБАКОВА, 
член парткома. 

по этому предмету т р е в о ж н о : 
с п р а в л я е т с я с этим планом по 
г р а ф и к у л и ш ь 63% студентов . 
Н а вторам курсе с л о ж н о е по-
л о ж е н и е с физикой и с органи-
ческой химией (аттестовано по 
этим предметам 6 3 — 6 5 % ) . 

Р е з у л ь т а т ы аттестации пока-
зали т а к ж е , что студентами , не-
аттестованными по нескольким 
предметам, оказались , к а к пра-
вило , те, чье отношение к уче-
бе остается неудовлетворитель-
ным из семестра в семестр. Это 
еще р а з у б е ж д а е т в необходи-
мости применения к этим сту-
д е н т а м более решительных вос-
питательных мер. 

В целом об эффективности 
новой системы текущего кон-
т р о л я м о ж н о будет судить пос-
ле зимней сессии, однако , какой 
бы совершенной она ни была, 
о п р е д е л я ю щ и м остается проч-
ность связи преподаватель-сту-
дент. Н а пороге предстоящей 
зимней сессии хотелось бы 
призвать всех студентов моби-
л и з о в а т ь свои силы и начать 
юбилейный д л я н а ш е г о комсо-
мола 1978 год успешной сдачей 
зимних экзаменов . 

А. А. К У Д Р Я Ш О В , 
зам. декана факультета. ' 

Доролие М а р и я и Тиина! 
Общественные и партийные 

организации М Х Т И им. Д . И . 
Менделеева сердечно п о з д р а в -
л я ю т вас с 60-летием Н е з а в и -

гекала р а б о т а пионерского ла -
геря . Г о р к о м п р о ф с о ю з а награ-
дил н а ш л а г е р ь Почетной гра-
мотой , и в этом б о л ь ш а я за-
с л у г а того коллектива , кото-
р ы й обеспечивал р а б о т у лаге-
ря . Однако , несмотря на то, 
что институт ежегодно тратит 
значительные средства на под-
готовку л а г е р я , на совершен-
ствование его м а т е р и а л ь н о й 
базы, сейчас в а ш лагерь у ж е 
не отвечает современным тре-
б о в а н и я м . Н а повестке д н я 
стоит вопрос о реконструкции 
л а г е р я , о постройке на месте 
д е р е в я н н ы х д о м и к о в типовых 
д в у х э т а ж н ы х о б о г р е в а е м ы х 
корпусов , но к о г д а эта рекон-
с т р у к ц и я будет произведена не 
ясно. М о ж е т быть, имеет смысл 
з а к р ы т ь лагерь на один сезон 
и з а это в р е м я провести всю 
реконструкцию по типовому 
проекту . Этой проблеме и мест-
кому, и администрации инсти-
тута необходимо у д е л и т ь боль-
ше в н и м а н и я . 

Б о л ь ш о е значение местный 
к о м и т е т придает вопросу улуч-
ш е н и я п и т а н и я в институте. 
Д л я к о н т р о л я з а р а б о т о й сто-
ловой и буфетов была создана 
группа н а р о д н ы х контролеров , 
д л я обучения которых было 
проведено т р и з а н я т и я сотруд-
н и к а м и СЭС, городского коми-
тета народного к о н т р о л я и чле-
нами месткома . М е с т к о м о м 
был проведен опрос сотрудни-
ков и студентов о р а б о т е сто-
ловой , а т а к ж е р я д контроль-
ных проверок. В р е з у л ь т а т е 
был выявлен целый р я д недо-
статков . Общественными кон-
т р о л е р а м и было установлено , 
что столовой н а р у ш а ю т с я сро-
ки р е а л и з а ц и и пищевых про 
дуктов . З а отчетный период 
комиссией общественного кон-
т р о л я уничтожены сотни кг тво-
рога и молочных продуктов , 
д е с я т к и кг рыбных и мясных 
п р о д у к т о в и сотни порций го-
товых блюд. М а т е р и а л ы про-
верок н а п р а в л я л и с ь is трест 
столовых Свердловского райо-
на. Трест з а м е н и л д и р е к т о р а 
и зав . производством столо-
вой. Сейчас в столовой почти 
установлено новое технологи-
ческое оборудование , изменены 
часы р а б о т ы буфетов , органи-
з о в а н ы стол з а к а з о в и прода-
ж а п о л у ф а б р и к а т о в . В столо-
в о й з а в е д е н б р а к е р а ж н ы й ж у р -
нал, в котором общественные 
контролеры е ж е д н е в н о д а ю т 
оценку качеству приготавли-
в а е м ы х блюд. В этом году 
местком планирует увеличить 
число о б щ е с т в е н н ы х контроле-
ров, у д е л я т ь больше внимания 
р а б о т е буфетов . 

В. Е. К О Ч У Р И Х И Н , 
председатель месткома. 

оимости в а ш е й страны. Ж е л а -
ем в а м отличных успехов в уче-
бе, з д о р о в ь я . Пусть крепнет и 
р а з в и в а е т с я д р у ж б а и сотруд-
ничество м е ж д у н а ш и м и стра-
нами! 

ДЕЛА ТЕКУЩИЕ... 
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НАШИ ЮБИЛЯРЫ 

ЕФРЕМУ ТЕВЕЛЬЕВИЧУ 
АЗРИЭЛЮ;—70 ЛЕТ 

НАУЧНАЯ РАБОТА КАФЕДР 
^гяшштштшиштштшшшавштттшшшштттшшя^шштштшятштшштятатшт^вашши^яаш^ 

ИЗ И С Т О Р И И С О З Д А Н И Я 
О Т Е Ч Е С Т В Е Н Н Ы Х 

А Н Т И К О А Г У Л Я Н Т О В 10 декабря 1977 г. исполни-
лось 70 лет доценту кафедры 
высшей математики Ефрему 
Тевельевичу Азриэлю. Совсем 
еще молодым человеком в 
1932 г. он впервые переступил 
порог МХТИ им. Д . И. Менде-
леева. 

Много вдохновенного труда 
и любви к делу было отдано 
Е. Т. Азриэлем за более чем 
45-летний период работы в 
Менделеевке. 

Число его учеников за это 
время исчисляется многими 
тысячами. Пожалуй , нет такого 
химического предприятия в Со-
ветском Союзе, где бы не тру-
дились выпускники Менделеев-
ского института, которые всег-
да с благодарностью и лю-
бовью вспоминают Ефрема Те-
вельевича. 

Блестящий лектор, прекрас-
ный методист, педагог не толь-
ко по профессии, но и по при-
званию, глубоко знающий свой 
предмет и безгранично увле-
ченный своим делом—таков 
Е. Т. Азриэль, завоевавший 
любовь и заслуженное уваже-
ние коллектива института. 

Широкая научная эрудиция, 
свободное владение материа-
лом и методическое чутье по-
зволяют Е. Т. Азриэлю при-
дать каждой лекции «индиви-
дуальное лицо», вызвать инте-
рес к излагаемой теме. Его 
лекции, отличающиеся яс-
ностью, четкостью и живостью 
изложения, пользуются боль-
шой популярностью у студен-
ческой молодежи. Студенты 
знают Е. Т. Азриэля как стро-
гого, но справедливого препо-
давателя . 

Своим большим опытом Е. Т. 
Азриэль охотно делится с мо-
лодыми преподавателями, по-
могая им в работе. Он часто 
выступает с интересными док-
ладами. 

Е. Т. Азриэль написал р я д 
ценных учебных и учебно-
методических пособий, а т а к ж е 
научных статей. 

Свою учебную и научно-ме-
тодическую работу Е. Т. Азри-
эль всегда сочетает с большой 
общественной деятельностью 
как внутри института, так и вне 
его. Он—бессменный член бюро 
секции технических и эконо-
мических вузов Московского 
математического общества, 

НА 75 
им. Д. 
20—21 ноября проходил 

75-й отчетно-выборный съезд 
Всесоюзного химического обще-
ства им. Д . И. Менделеева. 

На съезде с отчетным докла-
дом о работе за 1973—1977 гг. 
и очередных задачах Общества 
выступил его Президент—ака-
демик С. И. Вольфкович. Пос-
ле обсуждения доклада со-
стоялись выборы центрального 
правления, ревизионной комис-
сии ВХО им. Д . И. Менделе-
ева и делегатов на V съезд на-
учно-технических обществ 
страны, который состоится 
24 января 1978 г. 

Почетное представительство 
от студенческой молодежи стра-
ны на этом съезде предостав-
лено студентке нашего институ-
та Е. Потаповой, которая учит-
ся на V курсе силикатного 
факультета (кафедра цемента 
и других вяжущих материа-
лов ) . Е. Потапова является 
членом ВХО им. Д . И. Менде-
леева и помимо отличной уче-
бы у ж е с младших курсов ве-
дет научную работу. 

Привлечение студенческой 
молодежи к активной работе в 
обществе—важная задача пер-
вичных ограанзаций вузов. 

член партийного бюро, пропа-
гандист, куратор, член цен-
тральной группы народного 
контроля института—таков да-
леко не полный перечень его 
общественных поручений. 

Е. Т. Азриэль — участник 
Отечественной войны. Он имеет 
десять правительственных на-
град. Несмотря на свой воз-
раст, Е. Т. Азриэль полон сил, 
энергии и творческих замыс-
лов: пишет статьи, учебные по-
собия. Совсем недавно в изда-
тельстве «Высшая школа» вы-
шла книга «Теория и практика 
коммунистического воспитания 
студентов», в которой он при-
н я л участие, а в институте им 
издано пособие по дифферен-
циальному исчислению функ-
ций многих переменных для 
программироваиного обучения. 

От всего сердца хочется по-
желать Ефрему Тевельевичу 
еще на многие годы доброго 
здоровья , такой же энергии и 
страсти в работе, творческих 
успехов, благополучия и ра-
достей в жизни. 

Н. М. ПРЖИЯЛГОВСКАЯ, 
декан общетехнического 

факультета, 
Ю. В. РУДНЕВ, 

зав. кафедрой высшей 
математики. 

В настоящее время при Цен-
тральном правлении ВХО со-
здана студенческая секция, в 
которую одной из первых во-
шла секция нашего института. 

Первичная организация ВХО 
МХТИ у ж е несколько лет ве-
дет работу по вовлечению сту-
дентов, ведущих научную рабо-
ту, в члены Общества. Лучшие 
научные работы студентов, пред-
ставленные на научные конфе-
ренции, помимо денежных пре-
мий, выделяемых ректоратом, 
награждаются почетными гра-
мотами ВХО. Студенты при-
влекаются к участию в коллок-
виумах, посвященных памяти 
выдающихся ученых института. 

Привлечение передовой сту-
денческой молодежи в ВХО им. 
Д . И. Менделеева— одна из 
в а ж н ы х задач Совета первич-
ной организации института. 

Студенческая секция ВХО 
при Совете первичной организа-
ции будет способствовать реше-
нию этой задачи и помогать 
привлечению молодежи к ак-
тивному участию в развитии 
химической науки. 

Е. 10 ОРЛОВА, 
председатель Совета пер-
вичной организации ВХО. 

В природе существуют тыся-
чи и тысячи разнообразных ве-
ществ, химики синтезируют ве-
щества с самыми разнообраз-
ными свойствами. Среди них 
есть вещества, обладающие це-
лительными свойствами, но они 
одновременно могут нести в 
себе и болезнь, и смерть. Д о -
статочно вспомнить нашумев-
шую историю производства та-
лидомнда в западных странах. 

Вот почему ни один врач, 
пока не выяснено, что за веще-
ство, и какие последствия вы-
зовет оно при лечении, не мо-
жет сказать больному: «При-
нимайте это . и Вы будете здо-
ровы». 

Вот почему ни один химик, 
синтезировавший новый лекар-
ственный препарат, не возьмет 
на себя смелость утверждать , 
что его препарат самый луч-
ший, пока не будут выяснены 
все его действия, включая и по-
бочные, на человеческий орга-
низм. 

Спасение или смерть — вот 
такой вопрос приходится ре-
шать при появлении каждого 
нового лекарства, каким бы 
безопасным оно не казалось на 
первый взгляд. Только тесный 
союз химика и врача способен 
привести к хорошим результа-
там. 

О том, как были разработа-
ны новые лекарственные препа-
раты— антикоагулянгы в МХТИ 
им. Д . И. Менделеева совмест-
но со 11 Московским медицин-
ским институтом им. Н. И. Пи-
рогова, и будет наш рассказ . 

Антикоагулянты — это веще-
ства, снижающие свертывае-
мость крови. В медицине они 
применяются для профилакти-
ки и лечения тромбочмболичес-
ких осложнений, часто сопут-
ствующих заболеванию сердца 
и сосудов. И вот тогда нужны 
срочные меры, чтобы предотвра-
тить возникновение тромба, ко-
торый может образоваться в ко-
ронорных сосудах, питающих 
сердце. 

В 20-е годы нашего столетия 
в Канаде и на севере США об-
наружили заболевание крупного 
рогатого скота, которое сопро-
вождалось массовыми внутрен-
ними и внешними кровотечения-

м и , что приводило к гибели жи-
вотных. При выяснении причи-
ны этого заболевания обнару-
жили, что скот питался испор-
ченным сладким клевером. В 
1922—24 гг. канадский ветери-
нар-патолог Шефилд устано-
вил, что болезнь «сладкого 
клевера» связана с нарушением 
процесса свертывания крови. 
М о ж н о считать, что с этого мо-
мента и начинается история 
антикоагулянтов. 

В 1938 г. установили аро-
матический компонент различ-
ных видов клевера—кумарин. 
Это первые попытки выделить 
действующее начало испорчен-
ного клевера. 

В 1940 г. синтезировали одно 
из производных 4-оксикумари-
на. При сравнении его с выде-
ленным из природного сырья 
оказалось, что синтетический и 
природный продукты идентич-
ны. Тогда же появилась мысль 
использовать соединения, со-
д е р ж а щ и е кумариновый цикл, в 
качестве лекарственных средств 
антикоагулянтного действия. 

Начиная с этого времени, 
синтезированы сотни производ-
ных 4-оксикумарина, но прак-
тическое применение как анти-
коагулянты нашли некоторые 
из них. 

Одновременно 50-е годы от-
личаются успехами в области 
биохимии процесса свертывания 
крови, что позволило углубить, 
расширить представление о ме-

Наступило время холодов, 
когда резко увеличивается на-
грузка на электростанции, осо-
бенно в утренние и вечерние 
часы. Порою станции не справ-
ляются с такой нагрузкой, и 
энергосистемы вынуждены вво-
дить лимиты на потребление 
электроэнергии. Кроме того, с 
ростом технической оснащен-
ности нашего института замет-
но увеличивается нагрузка на 
трансформаторы, от которых 
питается институт. При перг-
грузке они могут выйти из 
строя. 

Все это обязывает нас серь-

ханизме действия производных 
4-оксикумарина. В конце 60-х 
годов установили, что основное 
место процесса свертывания 
крови —• печень. 

Чтобы окончательно выяснить 
действие антикоагулянтов на 
организм человека, нужно знать 
механизм их действия (особен-
ности всасывания, распределе-
ния в органах и тканях, нача-
ло и длительность действия, 
токсичность и т. д .) . 

Применявшиеся в 60-х годах 
антикоагулянты обладали ря-
дом недостатков: высокая ток-
сичность, кумулятивность, не-
стабильность процесса сверты-
вания крови. 

В середине 60-х годов на ка-
федре профессора Ю. А. Стре-
пихеева начинаются работы но 
синтезу более совершенных ан-
тикоагулянтов (рук. доцент 
Т. В. Смирнова) . Н у ж н о было 
решить трудную и серьезную 
задачу — выявить взаимосвязь 
между строением и физиологи-
ческой активностью в ряду не-
которых классов органических 
соединений; одним из направле-
ний явился синтез производных 
4-оксикумарина, обладающих 
энтикоагулянтной активностью. 
В течение ряда лет было синте-
зировано более 100 соединений. 

Исследования физиологичес-
кой активности новых синтези-
рованных соединений проводи-
лись на кафедре фармакологии 
II Московского медицинского 
института им. Н. И. Пирогова. 

И наконец, удача: синтези-
рованы 3- (альфа-фенил-бета-
пропионилэтил) - 4- оксикума-
рин, названный фепромароном, 

он 

со» 5 
и 3- (альфа-п-нитрофенил-бета-
пропиоиилэтил) -4- оксикумарин, 
получивший название нитрофа-
рина. Нитрофарин оказался бо-
лее активным антикоагулянтом, 
чем фепромарон. 

он 

Новые препараты испытыва-
л и » на мышах, белых крысах, 
кроликах и собаках. Оказалось , 
что они уменьшили активность 
различных факторов свертывае-
мости крови. В экспериментах 
на собаках установили, напри-
мер, что фепромарон увеличи-
вал объемную скорость коро-
нарного кровотока. Однократ-
ное и длительное введение жи-
вотным новых препаратов не 
вызывало токсического влияния 
на организм. Итак , эксперимен-
тальные исследования показали 
высокую активность фепромаро-
на и нитрофарина в качестве 
веществ, снижающих сверты-
ваемость крови. 

Клинические исследования 
фепромарона и нитрофарина 
проводились в 20 клиниках на-

езно отнестись к экономному, 
рациональному расходованию 
всех видов энергии. 

А у нас при подготовке к 
работе задолго до ее начала 
включаются вентиляционные 
установки, по окончании рабо-
ты они не всегда выключаются. 
Иногда д л я прогрева детали 
достаточно обойтись включе-
нием малой нагревательной 
печи, включается ж е печь боль-
шей мощности, т. е. об эконо-
мии электроэнергии забывают. 
То ж е самое наблюдается 
при эксплуатации и других 
электроустановок. На первый 

шей страны. 15 отличие от дру-
гих лекарственных препаратов 
антикоагулянтного действия фе-
промарон и нитрофарин как 
антикоагулянты длительного и 
непрямого действия стабильно 
и эффективно снижали сверты-
ваемость крови, меньше влия-
ли на проницаемость кровенос-
ных сосудов, снижали боль в 
области сердца. По активности 
они в 10—20 раз превосходили 
препараты (дикумарол, пелен-
тан, фелилип), выпускаемые со-
временной промышленностью. 
Больные хорошо переносили 
препараты в виде таблеток или 
порошков. 

Фармакологический комитет 
Минздрава С С С Р с 19 июня 
1964 г. и с 26 февраля 1967 г. 
рекомендует новые препараты 
к широкому клиническому при-
менению и промышленному про-
изводству. 

Д л я Т. В. Смирновой и ее 
сотрудников наступают новые 
успехи и неудачи, радости и • 
огорчения. Н у ж н о разработать 
метод анализа и синтеза пре-
паратов для внедрения в про-
изводство, отработать техноло-
гию таблетирования и т. д. Д о 
появления новых препаратов 
в аптеке еще далеко. 

Проходит несколько лет, и в 
содружестве с коллективами 
ряда химико фармацевтических 
заводов получены таблетки фе-
промарона и нитрофарина. На 
Харьковском химико-фармацев-
тическом заводе «Красная звез-
да» отрабатывалась технология 
производства фепромарона. Н а 
химическом заводе им. Воййова 
отрабатывалась технология по-
лучения нитрофарина, и на Бор-
щаговском химико-фармацевти-
ческом заводе впервые была 
выпущена его товарная фор-
ма — таблетки. В 1974 г. за-
канчивается внедрение и, на-
конец, впервые синтезирован-
ные препараты, разработанные 
в МХТИ им. Д . И. Менделеева 
и во II Московском медицин-
ском институте, получают при-
знание и за рубежом. Так, фе-
промарон запатентован в Ан-
глии, Франции, ФРГ, Японии, 
Швейцарии. 

Большую помощь Т. В. Смир-
новой в разработке фепромаро-
на и нитрофарина оказали М. Г. 
Карасева , Г. М. Вишнякова и 
студенты. 

Потребовалось почти 20 лет 
работы большого коллектива 
химиков, фармакологов, фарма-
цевтов, чтобы новые отечествен-
ные антикоагулянты получили 
право на жизнь. 

Но поиски продолжаются , 
изыскиваются еще более совер-
шенные антикоагулянты для ле-
чения тромбоэмболических за-
болеваний, таких как тромбо-
флебит, тромбозы крупных ар-
терий конечностей и брюшной 
полости и т. д. 

Доцент Т. В. Смирнова гово-
рит: «Мы продолжаем работы 
над растворимыми формами ап-
тикоагулянтных лекарственных 
средств, а т а к ж е — тио-анало-
гами фепромарона и нитрофа-
рина с целью поиска еще более 
активных и менее токсичных 
антикоагулянтов для людей». 

А. В. БЕСПАЛОВ. 

взгляд это кажется мелочью, 
но когда подобное происходит 
с десятками и сотнями таких 
установок, то это у ж е не ме-
лочь. 

Д л я разгрузки трансформа-
торов придется вводить графи-
ки работы энергоемких устано-
вок, строго соблюдать очеред-
ность их использования. 

Вопросы экономии электро-
энергии и рационального ее 
использования должны быть в 
поле зрения каждого сотруд-
ника института, они д о л ж н ы 
стать критерием отношения к 
порученному делу. 

С. А. СЕЛИН, 
гл. энергетик. 

С Ъ Е З Д Е В Х О 
И. МЕНДЕЛЕЕВА 

ЭКОНОМИТЬ ЭНЕРГОРЕСУРСЫ 
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ПРАЗДНИК ПЕРВОКУРСНИКА 
СЕССИИ 

Выступает агитбригада КХТП. 

Несмотря на воскресенье, 
27 ноября к МХТИ со всех сто-
DOH сходились люди: ПО ОДНО-
МУ, по двое и группами. По 
вполне официальным данным в 
10.00 должен был открыться 
Праздник первокурсника. Так 
оно и случилось. Пусть не в 
10.00, но он все-таки открылся. 
Первокурсников приветствовал 
Г. А. Ягодин, потом началась 
основная часть праздника — 
концерт агитбригад. Свое ис-
кусство демонстрировали перво-
курсникам коллективы почти 
всех факультетов, кроме ХТП 
и ТОФ. Особенно харошее впе-
чатление произвели на меня 
выступления агитбригады ИФХ 
факультета, агитбригады 

«Квант» (под руководством 
Л. Эллерна и С. Ершова) , а 
также агитбригады ТНВ, пред-
ставившей на суд зрителей ве-
селую пародию на оперетту. Не-
органики покорили меня своим 
остроумием и хорошими голо-
сами. 

После концерта все перво-
курсники разделились на четы-
ре большие группы: первая —• 
любители ломать ноги, вторая—• 
любители ломать голову, тре-
тья — желающие испортить 
себе зрение, четвертая — ос-
тальные. 

Первые отправились сдавать 
досрочный зачет по физвоспп-
танию, где, в частности, надо 
было прыгать в высоту с при-
землением на жесткие маты. 

Вторые попытались сдать за-
чет по инженерной графике. 
Большинство нз них очень скоро 
разочаровалось в этой затее. 

Третьи остались в Б А З е смот-
реть при дневном свете мульт-
фильмы. Технические недостат-
ки такого просмотра создавали 
среди зрителей большую «теку-
честь кадров». 

И, наконец, последние ходи-
ли по институту в самых раз-
личных направлениях, задер-
живаясь то в фотоателье, то в 
буфете, а то около Б А З а , где 
звучали записанные недавно у 
нас в институте песни Сергея 
Никитина, и где продавались 
карточки «Химлото». Игра эта, 
в которой надо было угадать 
26 из 104 живо напомнила нам 
другое «Химлото», в котором 
мы к а ж д у ю неделю угадывали 
5 из 25. Студентам с большим 

' опытом игры в «Химлото» на 
семинарах по неорганике помог-
ла их интуиция — они и выиг-
рали сувениры. 

Открытый на пятом э т а ж е чи-
тальный зал «Хи-хи-хи» собрал 
немало желающих похихикать 
над смешными рисунками и 
статьями. 

В 15.00 публика вернулась в 
БАЗ . Здесь состоялся т и р а ж 
«Химлото», а т а к ж е были объ 
явлены итоги конкурса на луч-
шую объяснительную записку в 
деканат. Одно из первых мест 
присудили П. Раскольникову, 

" написавшему, что он опоздал, 
так как навещал бабушку. 

Затем состоялся веселый эк-
замен «Все наоборот», где в ро-
ли экзаменующихся выступали 
доцент Е. Т. Азриэль, зав. ка-
федрой инженерной графики 
Н. Н. Демченко и зав. кафед-
рой физики Р. П. Озеров. Во-
просы первокурсников были са-

В КОМИТЕТЕ е л к е 
6 декабря на заседании ко-

митета В Л К С М им. Д . И . М е н -
делеева был заслушан вопрос 
об итогах социалистического 
соревнования за право подпи-
сать Рапорт Ленинского комсо-
мола Ц К К П С С к 60-летию 
Великого Октября. 

В ходе соревнования в каж-
дой группе были выявлены сту-
денты-победители. Подписание 
Рапорта комсомольской орга-
низацией МХТИ проходило с 
20 по 27 октября. 

Социалистическое соревнова-
ние в группе позволило акти-
визировать деятельность сту-
дентов как в учебной, так и в 
общественной работе. Однако 
в отдельных группах подведе-
ние итогов каждого этапа было 
формальным. Стенная печать и 
«Менделеевец» недостаточно 
освещали ход социалистиче-
ского соревнования. 

мыми различными — от чисто 
научных: «Чем пахнут нейтро-
ны?» — до глубоко лирических: 
«Любили ли Вы когда-нибудь?» 
Преподаватели не уступили сту-
дентам в остроумии, и их отпе-
ты были оценены па «отлично». 

В конце праздника нашим 
гостем был зав отделом сати-
ры и юмора В. Веселовский из 
клуба «12 стульев» «Литератур-
ной газеты». Главный админис-
тратор клуба вполне оправдал 
свою фамилию: во время его 
выступления смех в зале не 
утихал. 

Так закончился Праздник пер-
вокурсника, принесший столько 
радости и хорошего настроения. 
H s лишним будет вспомнить, 
что к а ж д а я группа предлагала 
соий девиз д л я этого дня. Окон-
чательным девизом праздника, 
по м.едму, стало: «Вгчер пер-
вокурсника — тоже экзамен». 
«Всегда бы такие экзамены»,— 
думалось многим. Ведь впере-
ди у нас экзамены самые на-
стоящие, и они у ж е не за го-
рами. Выступление агитбригады 
неоргаников начиналось с та-
кой сцены: гости развлекаются 

СТРАНИЦА 
КОМСОМОЛЬСКОГО 

ОТДЕЛА 
"МЕНДЕЛЕЕВЦА" 

ТЕБЕ, 
СИЛИКАТЧИК"! 

На заседании комитета 
В Л К С М был заслушан вопрос 
о работе бюро В Л К С М ИХТ 
и ХТС факультетов по органи-
зации ССО в 1977 году. Заслу-
шав и обсудив отчеты секре-
тарей бюро В Л К С М ИХТ и 
ХТС факультетов Л . Ш а ф ф е р а 
и С. Маркова , комитет 
В Л К С М постановил: признать 
работу бюро В Л К С М ХТС фа-
культета по организации ССО 
неудовлетворительной, работу 
бюро В Л К С М ИХТ факульте-
та — удовлетворительной, за-
претить факультетским бюро 
В Л К С М выдвижение на руко-
водящие должности в отрядах 
людей, не имеющих опыта ра-
боты в ССО, рекомендовать 
факультетским бюро В Л К С М 
обратить особое внимание на 
формирование ЛСС.0 в г. Мо-
скве и взять под контроль про-
ведение отчетного периода, а 

Командор танцует танго. 
(Из выступления агитбригады 
«Квант»). 

и пируют в доме, который утром 
пойдет с молотка вместе со 
всем содержимым, потому что 
хозяева его разорены. И мы 
были чем-то похожи на героев 
той оперетты, когда веселились 
на Празднике первокурсника 
за 30 дней до сессии. 

А. СВОБОДИН. 

Фото А. М О Л Ч А Н О В А . 

т а к ж е активнее привлекать со-
трудников ОТФ на руководя-
щие должности в Л С С О . 

Н а заседании комитета 
В Л К С М рассматривался во-
прос о работе институтского 
оперотряда. Заслушав и обсу-
див доклад В. Горшкова (ко-
мандира комсомольского опер-
о т р я д а ) , комитет В Л К С М при-
знал работу удовлетворитель-
ной и постановил усилить ра-
боту по подбору кандидатов 
в члены К О О Д , лучших чле-
нов К О О Д премировать поезд-
кой в интерССО. 

Комитет В Л К С М проанали-
зировал ход выполнения дого-
воров с землячествами на фа-
культетах. Заслушав и обсу-
див доклад зам. секретаря по 
интернациональной работе Н. 
Богдановой, комитет В Л К С М 
признал работу бюро В Л К С М 
ТНВ, КХТП, ХТС и ТОФ удов-
летворительной, а работу бюро 
В Л К С М ХТП факультета—не-
удовлетворительной. 

К Д н ю первокурсника на фа-
культетах готовились специ-
альные праздничные выпуски 
стенных газет. Они были вы-
ставлены в читальном зале «Хи-
хи-хи». К сожалению, не все 
факультеты посвятили перво-
курсникам номер своей газеты. 
Из выставленных же, на «ой 
взгляд, лучшей была стенгэзе-
та «Силикатчик». Но сначала 
несколько слов о других. 

Большой интерес вызвал у 
читателей «Полимер». Его- ав-
торы изобразили а виде дет-
ской игры с кубиком и фишка 
ми весь пятилетний путь, сту-
дента-менделеевца. Остроумие 
и талант художника , безуслов-
но, заслуживают похвал, но 
жалко, что только рисунками 
и ограничился на этот раз «По-
лимер». «Технолог» перегнул 
палку в другую сторону. В 
газете ИХТ факультета ощу-
щается некоторый недостаток 
рисунков, и, вообще, как по 
оформлению, так и по содер-
жанию, номер, посвященный 
Д н ю первокурсника, несколько 
слабее предыдущего. Однако 
кое-что в номере все-таки заин-
тересовало, например, рубрика 
«Знакомьтесь: наш первокурс-
ник. Технические данные», где 
помещены ответы студентов 
I курса ИХТ на вопросы «Тех-
нолога». 

«ТОФик», подготовленный 
одними первокурсниками, вы-
глядел на общем фоне бледнее 

других, хотя авторы и акцен-
тировали внимание на краси-
телях, которыми был оформ-
лен номер и которые непосред-
ственно связаны с их факуль-
тетом, 

И, наконец, о стенгазете фа-
культета ХТС. «Силикатчик» 
выполнен в своей обычной 
строгой манере: яркая красная 
надпись заглавия , аккуратные 
рисунки, удачно подобранные 
иллюстрации, отпечатанные на 
машинке тексты. Весь номер 
сделан в едином юмористиче-
ском ключе и создает действи-
тельно праздничное настрое-
ние. Передовица «Силикатчик— 
это звучит гордо!», рассказы-
вает о том, сколь важной, а 
потому и древней является 
профессия силикатчика. При-
влекают внимание читателя и 
«Новости науки», и статья о 
встрече с Ю. Визбором, и про-
должение рассказа А. Черны-
шева «Аты-баты шли курсан-
ты». Но особенно много смеха 
вызвала у первокурсников 
Программа телевидения», сос-
тавленная авторами специаль-
но к нашему празднику (см. 
стр. 4 «Менделеевца») . 

От имени всех первокурсни-
ков хочется поблагодарить 
редколлегию факультета ХТС 
за специальный выпуск газеты. 

Новых успехов тебе, «Си-
ликатчик»! 

А. МОЛЧАНОВ. 

ЗАЧЕТЫ, ЗАЧЕТЫ... 
• ПО ИНЖЕНЕРНОЙ ГРАФИКЕ 

27 ноября впервые на Празд-
' нике первокурсника, кроме 
праздничного веселья и развле-
чений, первокурсникам была 
предоставлена возможность по-
пробовать досрочно сдать за-
чет по инженерной графике. 

Преподав ателм кафедры 
удовлетворены тем, что четвер-
т а я часть присутствовавших на 
этом празднике студентов ре-
шила попробовать свои силы 
в выполнении зачетных раб^т 
курса. Ребята с благодар-
ностью будут помнить этот за-
чет, на который первокурсники 
вместе с энтузиазмом принесли 
на «суд» преподавателей зна-
ния и умения по предмету. 

Пусть не все одинаково были 
подготовлены к этому зачету, 
пусть не все смогли решить 
полностью и на «отлично» 
предложенные задачи, но про-

веденные за чертежным столом 
2 часа пролетели д л я яях не-
заметно и, безусловно, с боль-
шой пользой. 

Организаторы праздника, 
проводившие зачет преподава-
тели и все менделеевцы по-
здравляют добившихся зачета 
с оценкой «отлично» студентов 
Т. Голоюду (Н-11) , О. Федо-
рова, И. Нагаева (Ф-12), 
А. Попова и А. Титова (К-11). 

Надеемся, что это полезпо^ 
и интересное начинание будет 
поддержано и станет доброй 
традицией, потому что оно, яв-
ляясь увлекательным соревно-
ванием, может стать средством 
сбережения времени студентов 
для успешной подготовки и сда-
чи зачетов и экзаменов по дру-
гим дисциплинам 1 семестра. 

Э. В. Ч Е Р Е П О В А , 
каф. инженерной графики. 

• 00 ФИЗИЧЕСКОМУ ВОСПИТАНИЮ 
27 ноября по инициативе ко-

митета комсомола был прове-
ден День первокурсника. 

Н а нем, по решению ректора-
та была организована досроч-
ная сдача зачета по физическо-
му воспитанию. Отважились на 
досрочную сдачу зачета по 
физвоспитанию 20 человек, 
11 девушек и 9 юношей, все они 
успешно справились с постав-

' ленными задачами. Количество 
сдавших зачет распределилось 
по факультетам следующим об-
разом: ИФХ — 8 чел", КХТП — 
6 чел., ТО—3 чел., ТНВ—2 чет 
ХТП — 1 чел. 

Студент, сдавший зачет, осво-
бождается от дальнейших заня-

тий по физвоспитанию до кон-
ца семестра, но он не должен 
прерывать своих занятий, кото-
рые могут проводиться в форме 
утренних гимнастических и 
физических упражнений по ре-
комендации преподавателей ка-
федры, т. к. при напряженной 
умственной работе такие уп-
ражнения необходимы для по-
вышения работоспособности 
студентов в период экзаменаци-
онной сессии. 

А. ПОСТНИКОВ, зав. 
кафедрой физического 

воспитания. 
А. НОЗДРИН, старший 

преподаватель. 
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П Р А К Т И Н А — 7 7 
Г Д Р 

Этим летом группа студентов 
ИФХ факультета проходила 
производственную практику в 
Г Д Р . Это были трудные и ве-
селые дни. И хотя прошло у ж е 
немало времени, мы отчетливо 
помним к а ж д ы й день, проведен-
ный в Г Д Р , настолько яркими 
были впечатления. И каждый 
раз с чувством глубокой благо-
дарности мы вспоминаем наших 
немецких друзей, которые де-
лали все, чтобы наше знаком-
ство со страной было более 
полным, а наша практика — 
более интересной. 

Нас принимали студенты 
Высшей технической школы им. 
Карла Шорлеммера г. Мерх-
бурга. Это прекрасное учебное 
заведение с хорошо оборудо-
ванными лабораториями и ауди-
ториями. К а ж д ы й день мы вы-
полняли там лабораторную ра-
боту по процессам и аппаратам, 
интересно, что все занятия с 
нами велись преподавателями 
на русском языке. Многие из 
•них учились в Москве. А за-
тем... затем начиналась верени-
ца экскурсий по стране. Почти 
ежедневно мы осматривали но-
•вые города, знакомились с их 
достопримечательностями. Бер-
лин, Лейпциг, Дрезден, Ваймор, 
Потсдам, Гале, Наумбург — 
это неполный список городов, 
в которых мы побывали. В лю-
бую погоду наши друзья по-
казывали нам новые интерес-
ные места. В проливной д о ж д ь 
мы отправлялись осматривать 
Саксонскую Швейцарию, одно 
из самых красивых мест, кото-
рые нам когда-либо довелось 
видеть. Все промокли до нит-
(Ки, но было так здорово, что 
никто не обращал на это вни-
мания, а когда казалось, что 
силы у ж е на исходе, нам пред-

лагали очередную интересную 
экскурсию, и мы снова поспеш-
но собирались в путь. Большое 
впечатление произвел на нас 
Дрезден с его картинной гале-
реей, музеями и памятниками. 
В этом городе мы пробыли три 
дня, но, конечно, нам этого по-
казалось мало . Такое ж е впе-
чатление оставил Сан-Суси — 
великолепный парк с дворцами, 
фонтанами и китайским доми-
ком. У меня нет возможности 
рассказать обо всем, что мы ви-
дели интересного. Это заняло 
'бы много времени, т. к. нужно 
было бы рассказать о к а ж д о м 
дне нашего пребывания. Хочет-
ся еще только рассказать о на-
ших вечерах. Ребята из обще-
жития, в котором мы жили, 
отдали нам свой клуб. И вот 
к а ж д ы й вечер мы собирались 
все вместе, пели песни, танце-
вали, делились впечатлениями. 
Поочередно с нашими немецки-
ми друзьями м ы устраивали 
вечера немецкой и русской кух-
ни. Часто мы играли в волей-
бол, ездили купаться в бассейн. 
Несколько раз нас принимали 
представители партийной, ком-
сомольской и профсоюзной ор-
ганизаций института. Беседы с 
ними были очень интересны и 
познавательны. В конце прак-
тики мы написали отчет о про-
деланных лабораторных рабо-
тах, о посещении химических 

| комбинатов Лейне и Буна и 
получили зачет. 

Прощание с Г Д Р было груст-
ным. М ы не знали, как отбла-
годарить наших друзей за их 
теплоту, сердечность и помощь, 
которую они нам оказали. 
Единственным утешением была 
н а д е ж д а на то, что мы еще 
обязательно встретимся. 

И. ЯРОСЛАВСКИЙ, Ф-45. 

М Н О Г О Б О Р Ь Е ГТО 
В октябре проходили сорев-

нования по многоборью ГТО. 
Пожалуй , это самые интересные 
соревнования в рамках внутри-
вузовской спартакиады. Здесь 
и бег на 100 м, кросс (3 км для 
мужчин и 1 км д л я женщин) , 
метание гранаты, стрельба и 
плавание. Участники должны 
уметь делать все. Соревнования 
проходили, как и в прошлом 
году, в острой борьбе трех фа-
культетов: ИФХ, ИХТ и ТНВ. 
Первые три места они и поде-
лили между собой: ИХТ—167 
очков, ИФХ—163 очка, Т Н В — 
124 очка. Странно, что факуль-
тет ХТС второй год не выстав-
ляет команду, хотя мог бы 
бороться за место в тройке. 

Хорошо организованы сорев-
нования по стрельбе и плава-
нию. Желательно было бы про-
водить жеребьевку команд на 
все виды многоборья, а не толь-
ко на стрельбу и плавание. 

Определенные недочеты были 
и в судействе. Многоборец 
сборной ИФХ факультета , не 
попавший гранатой в сектор ме-
тания, был снят с соревнования, 
хотя должен был получить 
0 очков в этом виде. У коман-
ды ТНВ факультета был снят 
участник не с лучшим резуль-
татом (по правилу о снятии за 
выставление лишнего участни-
к а ) , а со вторым. Хотелось бы, 
чтобы таких недочетов в судей-
стве, которые могут повлиять 
на распределение мест, не бы-
ло. Кстати, пора уточнить по-
ложение о составах команд и 
выставлении участников в лич-
ном зачете, потому что у ж е не 
первый год возникают недора-
зумения и споры по этим во-
просам. 

А. ЛЬВОВ, Н-45. 

СПОРТ 
ОТВЕТЫ НА КРОССВОРД 

„НАСОСЫ И КОМПРЕССОРЫ" 
По горизонтали: 

1 — струбцина, 2 — 
ротор, 4 — струя, 5 
6 — манометр, 7 
8 — монтежю, 9 — 
10 — шестерня, 11 
тор, 12 — винтовой, 
тие, 14 — напор, 
ность. 

• насос, 3— 
— лопатка, 
— подобие, 
эксгаустер, 
— индика-
13 — сжа-
15 —мощ-

По вертикали: 
16 — компрессор, 17 — ва-

куум, 18 — стрелка, 19 — тре-
ние, 20 — объемный, 21 — 
шток, 22 — вентиль, 23 — изо-

т е р м а , 24 — кавитация, 25 —• 
погружной, 26 — рабочая, 27— 
центробежный. 

Как опасны в научной рабо-
те скоропалительные выводы, 
показала работа двух амери-
канских психологов, наблюдав-
ших з а тем, как студенты и 
студентки несут из библиотеки 
учебники. Наблюдения показа-
ли, что студентки обычно при-
жимают стопу книг обеими 
руками к груди, а студенты, 
как правило, обхватывают пач-
ку книг ладонью снизу и не-
сут, прижимая к бедру. Из 
наблюдений психологи сделали 
далеко идущий вывод: мужчи-
ны и женщины, мол, склонны 
по-разному держать переноси-
мый груз, и это отражает из-
вечное распределение хозяйст-
венных ролей — мужчина воз-
вращался с охоты, держа копье 
у бедра, а женщина привыкла 
носить ребенка, п р и ж и м а я его 
к груди. Так они поступают в 
наши дни с книжками. Статья 
•об этом была опубликована в 
журнале «Психология сегод-
ня», а в следующем номере 
журналу пришлось напечатать 
письмо читателя, предложив-
шего гораздо более простое и 
естественное объяснение наб-
людавшемуся феномену. «Сту-
дентки,—пишет читатель,—про-
сто более прилежны и берут в 
библиотеке весь набор учебни-
ков, рекомендованных препо-
давателями, да еще прихваты-
вают сверхпрограммные книги. 
Получается толстая стопка, ко-
торую удобнее всего нести, 
прижимая к груди. Студенты 
ж е норовят отделаться лишь 
самыми необходимыми кратки-
ми учебными руководствами, а 
тонкую пачку книг легко нести 
и одной рукой. 

Повышенная доза сильнодей-
ствующего лекарства может 
оказаться опасной д л я жизна . 
И хотя допустимая доза обыч-
но бывает четко указана на 
коробочках с таблетками или 
пилюлями, это не всегда пре-
дохраняет от печальных слу-
чайностей. 

В Англии запатентован 
« встроенн ый п р едр хр аните л ъ» 

ИСПЫТАНИЕ НОВЫМ 
д л я лекарств. По мысли изо-
бретателя А. Гранта, таблетку 
о к р у ж а ю т сначала слоем ве-
щества, замедляющего раство-
рение, а затем тонким слоем 
рвотного средства. Если про-
глотить сразу несколько таких 
таблеток, количество рвотного 
достигает «критической мас-
сы», и таблетки будут выбро-
ш е н а из желудка , не успев 
раствориться. Одна—две таб-
летки не вызовут рвоты, прой-. 
дут через желудок в кишечник 
и там постепенно растворятся, 
оказав нужное действие на 
организм. 

Известно, что чрезмерное 
употребление сахара приводит 
к быстрому разрушению зубов. 
Однако финские исследователи 
утверждают, что один из видов 
натурального сахара — ксили-
тол — не только не вызывает 
кариеса, но и способен его 
предотвратить. 

Ксилитол содержится в клуб-
нике, малине, некоторых фрук-
тах, а т а к ж е в березовом соке 
молодых деревьев. По вку-
су он не отличается от обыкно-
венного сахара . 125 человек 
участвовало в двухлетнем экс-
перименте по выяснению лечеб-
ных свойств нового продукта. 
Одна группа участников экс-
перимента употребляла все это 
время обыкновенный сахар, 
д р у г а я — к ш л и т о л . Выяснилось, 
что во второй группе случаев 
кариеса было в девять раз 
меньше, чем в первой группе. 
Наблюдающийся профилакти-
ческий эффект объясняется из-
менением состава слюны, воз-
никающим при употреблении 
ксилитола. Доказано , что этот 
вид сахара лечит и ранние ста-
дии кариеса. 

К сожалению, ксилитол в де-
сять раз д о р о ж е обыкновенно-
го сахара , что в р я д ли позво-
лит заменить им обыкновенный 
сахар во всех изделиях, одна-

ко, по мнению стоматологов, 
далее небольшое добавление 
его к пище даст неплохой про-
филактический эффект. 

Ортопеды всего мира едино-
душно пришли к выводу, что 
размер ступни у женщин из 
поколения в поколение увели-
чивается. Все более редкими 
становятся 35 и 36 размеры 
ступни. Француженки и турчан-
ки (еще недавно поэты воспе-
вали их маленькие ножки) сей-
час чаще всего .покупают обувь 
39 размера, шведки и англи-
чанки — 40, датчанки — 41. 
Однако, самые большие ступни 
у американок: наиболее рас-
пространенный размер дамской 
обуви в США — 42. 

Д в а английских врача—П. Р. 
Соусуэлл и В. Брезинова — в 
результате экспериментов уста-
новили, что после выпитого на 
ночь молока человек реже дви-
гается во сне. Его электроэн-
цефалограмма показывает, что 
он спит спокойнее и глубже, 
особенно вторую часть ночи. 
Ученые т а к ж е заметили, что 
старые люди реже просыпают-
ся и дольше спят по утрам, 
если около восьми часов вече-
ра они пьют теплое молоко. В 
то время, как действие химиче-
ских снотворных в течение но-
чи обычно ослабевает, действие 
молока, по-видимому, наобо-
рот, усиливается и к утру, ког-
д а оно у ж е давно переварено 
желудком, достигает кульмина-
ции. 

Во всяком случае никому не 
повредит испробовать на се-
бе это безобидное снотворное. 
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2? Н О Я Б Р Я 
П Р О Г Р А М М А ТЕЛЕПЕРЕДАЧ 

• Первая программа 

9.00. Новости, 
9.10. « Н а зарядку стано-

вись!» 
9.30. «Будильник». 

10.00. « Н а зарядку стано-
вись!» (Повторение для тек, 
кто ,на нее все-таки не встал) . 

10.10. «По вашим письмам». 
Музыкальная программа, по-
священная Д н ю первокурсни-
ка. В передаче принимают уча-
стие ансамбли «Песняры» и 
«Оловянный цеппелин», Поль 
Маккартни, Л е в Лещенко и 
хор детского сада № 16. 

11,00. «Хождение по мукам». 
Телевизионный художественный 
фильм. 21 серия «Сессия». 

12.15. «(Здоровье». Научно-
популярная программа. «Неспе-
цифический язвенный колит 
как следствие питания в буфе-

те под МАЗом». Ведущая—врач 
Ю. В. Белянчикова. 

13.00. «Клуб кинопутешест-
вий». Ведущий—Ю. А. Сенке-
вич. Рассказ о трудном путе-
шествии группы спелеологов и 
альпинистов по зданию МХТИ. 

14.30. Фильм—детям. «А кре-
пость была неприступная.. .» 
Художественный фильм, 1938 г. 
(к введению новой пропускной 
системы в М Х Т И ) . 

16.00. «Снятый (со стипен-
дии) и назначенный». Спек-
такль театра на Малой Брон-
ной. 

19.00. «Стройка века». Ре-
портаж из Тушино. 

20.30. «Выставка Буратино». 
Передача из чертежных залов 
МХТИ. 

21.00. Информационная про-
грамма «Время». 

21.30. «Голубой фитилек» 
(выступление агитбригады 
Т О Ф ) . 

© Вторая программа 
19.00. Турнир по хоккею. 

Сборная МХТИ—команда ВХА 
«Цинциннати». Трансляция со 
стадиона «Наука». 

21.00. «Спокойной ночи, ма-
лыши!» Мультипликационный 
фильм «Промышленное полу-
чение изопропилового спирта». 

21.15. «Очевидное — неверо-
ятное». Передача с военной ка-
федры МХТИ. 

22.00. Телевизионный театр 
миниатюр «Кабачок 13 с поло-
виной стульев». Передача из 
буфета под МАЗом. 

9 Третья программа 
10.00. Математика . I l l курс. 

«Умножение дробей». 
11.00. П. И. Чайковский. Ба-

лет «Лебединое озеро» (с суб-
титрами) . 

13.00. Учащимся второй сме-
ны и групп продленного дня. 
3 класс. «Двойные и тройные 
(интегралы в декартовых коор-
динатах». 

14.30. Природоведение. II 
курс. «Растяжение и сжатие 
прямого бруса». 

О Четвертая программа 
19.00. «Делай с нами, делай 

как мы, делай лучше нас!» Пе-
редача из студенческой лабо-
ратории кафедры физической 
химии. 

20.30. «От всей души». Пере-
дача с зачета по О П П на IV 
курсе ХТС факультета. 

22.00. Экран приключенче-
ского фильма. «Ошибка рези-
дента». Захватывающий фильм 
о том, как резидент вражеской 
разведки был разоблачен на 
вступительных экзаменах в 
МХТИ. 

23.50. «Спокойной ночи, ма-
лыши!» Повторение д л я жите-
лей студгородка «Сокол». 

Фото А. М О Л Ч А Н О В А . 
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